

(第3種郵便物認可)

新千歳

本と人

この本は、フランス国立東洋言語文化研究所のミカエル・リュケン教授が「二十世紀の日本美術」と題して、同研究所で講義をした記録を基に執筆されている。

フランス語による原書は、パリで二〇〇一年に出版された時から話題になり、翌年は第十九回淡沢・クローデル賞を受賞している。この三月に待望の日本語版が発刊されたばかりである。

教授は一九六九年ジュネーブで生まれ、一九九九年東京日仏会館研究員として来日、その折日本の

菊畠 茂久馬

画家

20世紀の日本美術

ミカエル・リュケン著



(三好企画・2100円)

脇腹を突いた緻密な研究

この本は、フランス国立東洋言語文化研究所のミカエル・リュケン教授が「二十世紀の日本美術」と題して、同研究所で講義をした記録を基に執筆されている。

フランス語による原書は、パリで二〇〇一年に出版された時から話題になり、翌年は第十九回淡沢・クローデル賞を受賞している。この三月に待望の日本語版が発刊されたばかりである。

教授は一九六九年ジュネーブで生まれ、一九九九年東京日仏会館研究員として来日、その折日本の

書評委員
この一冊

る。西洋人恐るべしと思った。

序章に「西洋から日本へのまなざし」とあるように、西洋と日本の遭遇を主テーマに語られている。例えば「造形芸術は言語のバリアーに守られた文学と異なり、直接競争に巻き込まれてしまうがために、こうした抵抗のもつとも活発な場となつた。西洋の文化と思想は、アンチテーゼとして、とはいえたナミックな形で、日本

の「渾身の努力」を、更に村山知義ら先駆けた前衛美術家たちに

「日本の美の基準を覆した」革新性を見ている。「西洋」に正面から勇敢に立ち向かつた画家たちく。そして岸田劉生には、西洋文明への熱烈な傾倒から立ち直ろうとする「渾身の努力」を、更に村山知義ら先駆けた前衛美術家たちに

「反芸術」の章では、わから地元

福岡が生んだ九州派に、かなり

の論を費やしている。「日本列島の西南に位置する大きな島「九州」の名前をとった九州派」からはじまる論文を読みながら、「九州派」も世界的になつたものだと、ちょ

うと嬉しくなつた。南明日香訳。

近代美術の調査研究に取り組んでいる。まだ三十八歳、新進気鋭の評論家である。

噂に違わず読みごたえのある本である。西洋人がこれほど日本の美術に対して、緻密な研究と深い読み解きをしているとは、正直云つて驚嘆した。これは確かに、日本近代美術史の脇腹を突いてい

る。

文化攝取の日本独特の「弁証法的

メカニズム」だと指摘して、これ

を具体的に解説していく。

当然、西洋モダニズムに模倣追

従していく一群には目もくれな

い。「西洋」に食らいつき、抗

り、身もだえながら自己の表現を

築こうとした画家たちに論は集中

する。筆頭に高橋由一、彼の絵に

強烈な「迫真」と「意志」の力を、

そして岸田劉生には、西洋文明へ

の熱烈な傾倒から立ち直ろうとす

る「渾身の努力」を、更に村山知

義ら先駆けた前衛美術家たちに

「日本の美の基準を覆した」革新

性を見ている。「西洋」に正面か

ら勇敢に立ち向かつた画家たち

く。例えは「造形芸術は言語のバ

リアーに守られた文学と異なり、

直接競争に巻き込まれてしまうが

ために、こうした抵抗のもつとも

活発な場となつた。西洋の文化と

思想は、アンチテーゼとして、と

いえダイナミックな形で、日本

独自のありようを編み出すのに利

用された」。実に際どいところに

やべり場となる。

都市文化は変貌す

る。喫茶店から追

ふる論文を読みながら、「九州派」

を書く薄暗い洞穴

で半日ねばつて翻訳

趣味)をしていた。野

やりたい仕事をや

かつて、喫茶店

をする薄暗い洞穴

で、コーヒーを飲

む。名曲喫茶で日

本を一冊選ぶ。それ

めりこむ体力があつ

い。何もしなくていい

医師の目を通して書いた医学

ろから隨筆を書き始めた。二十

七年ほど前、開業したこ

とで、コーギーを飲

み読みふける。これ

で、フラフラ出かけ

る。職がなかつたころ、

の読書は、読書では

は、雑用をささと

り、ともに旅する気分で

剖す

た。

西日本新聞

は、雑用をささと

り、ともに旅する気分で

剖す

た。

西日本